

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs
Fuera 3 meses adelantados.	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director, Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cénts. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

CRÓNICA GENERAL.

El reputado y conocido botánico D. Francisco Loscos cuyo amor á lo que atañe á esta provincia es de todos bien conocido, acaba de publicar en Madrid la primera parte de la obra titulada *Tratado de plantas de Aragon*, por la cual ha recibido justos plácemes así de propios como de extraños.

El Sr. Loscos cuyo acendrado amor á la ciencia le lleva á emprender tan útiles como para él onerosas excursiones botánicas, se propone en breve dar á luz la segunda parte de la mencionada obra para lo cual, nuestro paisano y vecino de Castelserás, demanda el concurso de los profesores y amantes del estudio, con el fin de que le presten ayuda en sus trabajos, en la seguridad de ser honrado cada uno según sus merecimientos.

En 1866, al fundar los Sres. Loscos y Pardo su *Agencia botánica* en Castelserás, se propusieron ponerse en relación con los naturalistas de Europa para formar la *Flora de Aragon*, exceptuando las plantas exóticas procedentes de los jardines, cuya clasificación por no conceptuarse de conveniencia alguna, no trataba de hacerse sino en circunstancias excepcionales. Las listas ó catálogos de plantas que al final de la serie habian de imprimirse debian llevar al lado el nombre de las personas que las recolectaran.

A consecuencia de las bases presentadas por los Sres. Loscos y Pardo, se fundaron en 1871 la *Société Helvétique pour l'échange des plantes* y la *Sociedad botánica Barcelonesa* en 1872 cuyo objeto era el mismo que el proyecto por los Sres. Loscos y Pardo.

Mucho se ha adelantado en estos últimos años para sostener definitivamente la Agencia botánica referida, y no pocos han sido los trabajos que por los Sres. encargados de ella se han efectuado, mas, sin embargo, no todo está hecho, y para continuar avanzando preciso es el esfuerzo común y la ayuda de los que verdaderamente aman el progreso científico en nuestra patria.

La Diputación provincial primero, y los particulares despues, están en el caso ineludible de facilitar al Sr. Los-

cos los medios necesarios para llevar á cabo la ingrata tarea que ha emprendido, y cuya utilidad solo puede ser desconocida por los que desgraciadamente ignoran lo mucho que nos interesa el conocer esta provincia bajo el punto de vista de su historia natural.

El intenso calor y los fuertes vientos que desde hace dias reinan en esta localidad son causa de que los sembrados ofrezcan un estado deplorable. Esto mismo, aunque desgraciadamente en mayor escala sucede en los partidos de la Tierra baja. Si pronto no llueve sabe Dios lo que será de esta provincia demasiado empobrecida para que pueda soportar una situación mas angustiosa que la en que se halla.

El centro de construcciones civiles de esta provincia ha nombrado Secretario al Profesor de Arquitectura y Director de caminos vecinales, nuestro querido amigo D. César Ordax Avecilla.

Segun noticias de un colega, los compradores de cereales del litoral de Levante se retiran de los mercados de la Mancha y de Castilla por los vendedores, y acuden en mayor número á mercados extranjeros. En Marsella, por ejemplo, se nota, segun el *Semaphore*, mayor animación en la exportación de cereales para España.

Coincide con esto la apertura de los puertos del mar Negro, por los cuales estaba prohibida la exportación de granos durante la guerra.

Nuestros agricultores harian bien en fijarse en esos hechos que tanto les interesan, pues ya al principio de la guerra de Oriente la rápida elevación de precios en Castilla impidió que la exportación al extranjero fuese lo que habria podido ser á juzgar por las demandas que se presentaban, y sería sensible que ahora, por la misma causa, esto es, por mantener elevadas pretensiones, desaprovechen la corriente comercial que, con la clausura de los puertos del mar Negro, se habian establecido.

Ha fallecido en esta capital el repu-

tado médico-director de la Casa provincial de Beneficencia, D. Ramon García.

Dios tenga en su seno al alma del finado y dé resignación á su apreciable familia para soportar tan irreparable desgracia.

Tenemos entendido que el conocido canónigo de Cuenca D. Pedro Abril, trata de permutar con el que lo es de esta catedral, Sr. Alonso Colmenares. Creemos que, tanto el Sr. Obispo de esta diócesis como el cabildo, obrarán en este delicado asunto, conforme es debido.

En el círculo de instrucción y recreo «La Tertulia», se han constituido las secciones de instrucción, literaria, lírica y de baile. La Comisión organizadora de la primera la componen los Sres. D. Pedro Andres Catalán, D. Victor Pruneda y D. Manuel Polo: La Junta de la segunda la forman los Sres. D. Luis Parral Presidente, D. Jesús Remon Vice-presidente y D. Miguel Vallés, Secretario; de la tercera D. Máximo Lacasa Presidente, D. Prudencio de Benito Vice-presidente y don Regis Martin Secretario y de la cuarta D. José Muñoz Presidente, D. Luis Almela Vice-presidente, D. José Sierra Interventor y D. Inocencio Espallargas Secretario.

Como por fortuna hace ya bastante tiempo que se disfruta en la nación de tranquilidad material, no comprendemos las razones que puedan existir para que se dejen trascurrir tantos meses y años sin recomponer ni habilitar el puente y pequeño trozo de la carretera de Alcañiz que, inmediatos al célebre corral de Roquillo en esta ciudad, se inutilizaron con motivo de la última guerra civil.

Al tratar de habilitar el Ayuntamiento de esta capital el local necesario y cómodo para alojar en él fuerzas de las distintas armas del ejército, se fijó en el antiguo cuartel de Carmelitas, pero surgieron al parecer ciertas dudas sobre el derecho de posesión de determinados terrenos adyacentes á dicho edificio, muy necesarios para el

objeto: Estas dificultades, segun se nos ha dicho, han desaparecido al consultar el expediente de su referencia. Nos alegramos de que así haya sucedido.

Por acuerdo de la comision permanente de la diputacion provincial y con la aprobacion del Sr. Gobernador, harán el ingreso en caja los quintos de los respectivos partidos judiciales de la provincia en los dias siguientes del mes actual, el 15 Montalban, el 16 Calamocha, el 19 Castellote, el 20 Hajar, el 22 Alcañiz, el 23 Valderrobres, el 26 Aliaga, el 27 Mora, el 29 Albarracin y el 30 Teruel.

Leemos en *El Bien público de Tortosa*:

El Sr. Obispo de esta Diócesis ha nombrado profesor de matemáticas del colegio de San Luis Gonzaga de esta ciudad, al Sr. D. Benito Foncuberta, coronel carlista que mandaba uno de los batallones del Maestrazgo. Tiempo atrás estuvo detenido en estas cárceles, y salió de ellas por haberse dicho que al ser preso *venia con la intencion de acogerse á indulto.*

En la Roda, provincia de Albacete, han sido embargadas por la Hacienda más de mil fincas por débitos de contribuciones.

Se ha observado un fenómeno interesante. Las lanas que permanecen mucho tiempo en las fábricas expuestas al aire y á la luz, adquieren mayor poder de asimilacion para fijar el tinte que las lanas de la misma calidad y del mismo origen que hayan sido almacenadas á la sombra.

Casi todas las fábricas de algodón de Cataluña, incluidas las de Batlló y *La España Industrial*, han suspendido sus trabajos, alternativamente, la mitad de la semana. Dada la miseria que se dejaba sentir de un tiempo á esta parte, esta nueva paralización viene á agravarla de una manera alarmante.

Hemos recibido el número 13 de *La Naturaleza*, elegante publicacion destinada á vulgarizar las ciencias naturales.

A pesar del lujo de *La Naturaleza*, y de publicarse todos los sábados, su suscripcion sólo cuesta 80 rs. al año en toda España.—El que desee un número para ver detenidamente sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administracion, Pizarro, 15, Madrid, que se le remitirá gratis.

Después de una larga ausencia ha regresado á esta capital D. Joaquin Mateo, Dean de esta catedral.

Segun nuestras noticias, la Seccion instructiva del Circulo «La Tertulia» piensa dar conferencias semanales, á las cuales serán invitadas las Sras., á cuyo objeto, los Sres. que harán uso de la palabra elegirán puntos de interés y amenidad.

También es posible, que para generalizar la afición al estudio y estimular

á hablar en público á los modestos ó timoratos, se pondrán á discusion temas de interés moral ó material para esta provincia. Nosotros no podemos menos de felicitar entusiasmados á las Juntas de dicho Circulo y Seccion por tan levantados pensamientos, que creemos serán apadrinados por todas las personas que se precien de ilustradas ó que de algun modo deseen contribuir á realizar el bello ideal del progreso, que es, la instruccion.

Hace pocos dias llegó á esta capital y en breve saldrá nuevamente para asuntos del servicio, el Ingeniero de Minas, Jefe de este distrito, Señor D. Roman de Ingunza.

Solo aplausos merece el acuerdo adoptado por la Diputacion provincial para que á últimos del presente mes se emprendan los trabajos necesarios para la recomposicion de los caminos vecinales de esta provincia. Al efecto se han dado las correspondientes órdenes á los Directores facultativos á fin de que se ocupen con preferencia de esta cuestion que tan gran interés entraña para los pueblos de esta misera provincia cuya condicion actual no puede ser mas afflictiva.

Han ingresado en la Caja de esta Administracion económica por débitos de Bienes Nacionales en la 1.^a decena del presente mes, 30142 pesetas 92 céntimos.

En los términos municipales de la Puebla de Valverde y Formiches, se ha situado hace algun tiempo una manada de lobos que por sus andares y continuas fechorias, son el terror de los que habitan en aquella comarca efecto de los cuales, nuestro amigo, el muy conocido ganadero de esta ciudad D. Felix Eced, ha sufrido la pérdida de mas de 30 reses lanares que han sido devoradas por dichas fieras.

En mas de una ocasion hemos excitado á nuestras Autoridades para que se procuraran dictar las procedentes medidas al objeto de procurar la extirpacion de dicha clase de animales, cuyos estragos, causados en esta provincia en el año presente, son de gran consideracion.

Ayer se reunió la Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio para tratar asuntos propios de su instituto.

El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha sido trasladado con ascenso á la de Zaragoza, y en ésta le reemplaza D. Juan Clemente Bernad.

Durante el año 1877, segun expresa un periódico, han emigrado á Argel 19000 Españoles, y nuestros campos están desiertos y sin cultivo!

Damos las gracias al Sr. Secretario de la Comision encargada de promover el concurso de expositores al certámen universal que ha de celebrarse

en Paris en 1878, por haber tenido la bondad de remitirnos un ejemplar del Catálogo de los Expositores de esta provincia. No obstante ser el número de estos de 162, hemos visto con disgusto que muchos notables productores se han retraido, á pesar de las repetidas excitaciones que se les han hecho para que acudieran á dar conocimiento de lo que es la provincia de Teruel. Lo sentimos porque esta falta es grandemente dañosa y prueba la incuria que entre nosotros reina.

El Ayuntamiento de Beceite ha acudido al Sr. Gobernador en exposicion razonada quejándose de los inmensos daños que se irrojan á aquel pueblo por no abonársele, desde 1872, la renta del 80 por 100 de propios y el 4 por 100 del recargo en la contribucion de inmuebles.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Cella 10 de Marzo de 1878.

Querido director: Dia aciago y de consternacion ha sido el de la fecha para este pueblo.

A las 8 y media de su mañana una caballería de las que van á la dula ha atropellado á una pobre mujer con tan mala suerte que á las tres horas ha fallecido. Apenas pasada la primera impresion, nuevas voces y nueva consternacion llamaron la atencion hácia un corral distante pocos pasos del punto en donde habia sucedido la primera desgracia.

Unos niños, jugando con una escopeta, dispararon esta resultando una niña de nueve años muerta y un niño de uno gravemente herido.

La alarma es general, cinco ó seis familias en la desgracia... Suyo,

José Garcés.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Nuestro distinguido amigo: En poblaciones pequeñas como esta, todo hecho por insignificante que sea se comenta y lo que es peor, no faltan *bien* intencionados que tratan de estraviar el juicio que acerca de ellos puede formar la opinion pública y á fin de que esto no ocurra en el asunto que nos ocupa, nos permitimos abusar de su galanteria, rogándole dé cabida en las columnas de su ilustrado diario, al adjunto comunicado.

Dándole las mas espresivas gracias por tan señalado favor, se ofrece á sus órdenes,

El Centro de construcciones civiles.

AL PUBLICO.

Notorio es á todos los vecinos de esta capital, que por un exceso de consideracion por nuestra parte, venian los maestros de albañileria abusando hasta el punto de permitirse llevar á cabo construcciones completas de edificios sin planos, ni mas direccion facultativa que la suya: estos punibles hechos repetidos con frecuencia menoscababan

no solo los intereses de los que á fuerza de gastos y estudios hemos terminado una honrosa profesion; sino que ademas herian nuestra dignidad y decoro que es lo que mas estimamos como hombres de honor. En esta situacion, para corregir tanto desman, hacer valer nuestros derechos hollados y volver por los fueros de la ley, no respetada, acordamos coasituir un *Centro de construcciones civiles* y al efecto se formó el reglamento que dirigimos al Sr. Gobernador civil para su aprobacion, pidiéndole ademas su amparo y proteccion como representante del poder ejecutivo, llamado en primer lugar á hacer respetar la ley.

Apesar de tener conocimiento los maestros albañiles de la constitucion del citado Centro, continuaron llevando á cabo obras sin nuestra intervencion, y esto, nos hizo nombrar Procuradores, que en nuestro nombre obrasen con la energia que merecia tan inexplicable conducta; mas antes y como *ultimatum*, llevados de un exceso de delicadeza y generosidad, que cualquiera con la mas ligera nocion de buena educacion hubiera estimado en lo que valia, citamos á diez de los maestros albañiles mas conocidos (por no molestar á todos,) á una reunion, á fin de demostrarles: 1.º Que faltaban abiertamente al cumplimiento de la ley, y se esponian, á no variar de conducta, á obtener disgustos, que nosotros deseábamos evitarles: 2.º Que considerándoles personas honradas, no podian tener interés en quitar los medios de ganarse el sustento á una respetable clase y mucho menos cuando ningun provecho lograban con semejante conducta; y 3.º Que en ninguna parte se permiten, no ya los maestros albañiles; sino los aparejadores, que

al fin tienen una carrera, emprender obras sin la correspondiente Direccion facultativa.

Mas esta demostracion se ha hecho imposible; porque ademas de no dignarse asistir, excepcion hecha de uno de los mas competentes maestros, algunos han contestado de una manera tan grosera y soez como pudiera haberlo el último Rufian.

En su consecuencia, sépase que este Centro, sin temor á nada, ni á nadie, fuerte en su derecho, no permitirá por mas tiempo, que se le quite contra su voluntad lo que es suyo y que al efecto sin consideracion alguna pondrá de su parte cuanto pueda para que la ley se cumpla.

Teruel 12 de Marzo de 1878.

El Centro de construcciones civiles.

Cultos.

SANTO DE HOY.—San Ramiro mr.

Precios del Almudí.

Trigo. —Chamorra superior, á.	38,50 rs.
Id. Chamorro, á	38, »
Id. Jeja, á.	37, »
Id. Candeal á.	39, »
Id. Royo á.	36,50 »
Id. Morcacho á.	32, »
Id. Centeno, á.	25, »
Cebada, á.	20, »

Teruel 12 de Marzo de 1878.—

Carlos Jordan.

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las *Cápsulas de Alquitran de Guyot*, tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc. han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los fracos que lleven su firma impresa en tres colores.

Depósito en Teruel.—Farmacia y Droguería de D. Bernabé Fortea, y en la mayor parte de las farmacias.

Con tanta ó mas profusion que en España es elogiado por los principales periódicos de Portugal, Bélgica, Francia é Inglaterra, el acreditado específico del doctor Morales, *Café Nervino Medicinal*, por los sorprendentes resultados que con él se obtienen en las enfermedades cerebrales, las de las vias gástricas y las nerviosas en general.

Pocos ó ningun específico habrán obtenido la fama y crédito que el *Café Nervino* se ha conquistado por sus excelentes cualidades y virtudes medicinales, hasta el punto de ser solitado por varias naciones en el corto tiempo de dos años que es tan ventajosamente conocido del público.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Servicio particular de EL TUROLENSE.

Madrid 12 á las 7 de la tarde.

Continúa en el Senado la discusion al mensaje de la Corona. Ha sido aprobada en el Congreso una proposicion del Sr. Linares para que se abra una amplia informacion para una comision parlamentaria examine el expediente sobre construccion del Hipódromo.

Parece ser que el general Jovellar no regresará por ahora á la peninsula.

SECCION DE ANUNCIOS.**QUINTAS.****Pastor, Alberola y Compañía.**

Se sustituyen los quintos del actual reemplazo á precios convencionales no percibiendo cantidad alguna hasta despues de cumplido el contrato, dejando al sustituido libre de toda responsabilidad.

El representante de la empresa en esta capital es D. Roque Sainz de la Maza, que habita calle de la Parra, núm. 45; en donde se darán todos los detalles que se deseen para el objeto.

COMERCIO DE MIGUEL GARGALLO,

calle del Tozal, núm. 16.

Se acaba de recibir un gran surtido de armas de fuego, á los precios siguientes:

Escopetas á la Focheaux, de dos tiros desde 280 á 500 rs. una.

Idem Remington desde 240 á 300 rs. id.

Idem de un cañon de piston de 80 á 200 rs. id.

Pistolas á la Focheaux desde 40 á 100 rs. id.

Idem Remington de 80 á 100 rs. id.

Rewólveres desde 40 rs. á 500 uno.

Tambien hay de venta en la misma casa un buen surtido de Acordeones, loza y cristal de todas clases, á precios sumamente arreglados.

2-2

EMPRESA DE LA**Andorrana.**

Servicio para viajeros de Andorra á Zaragoza directamente en combinacion con el ferrocarril de Pina al segundo punto, pasando por Hijar y Azayla.

Todos los dias pares sale un carruaje de la posada de Francisco Sauras de Andorra, á las cuatro y media de la mañana llegando el mismo dia á Zaragoza á las seis y media de la tarde.

Precios.

De Andorra á Zaragoza. 32 rs. vn.

De Andorra á Hijar. 8 » »

De Hijar á Azayla. 4 » »

En el precio de 32 rs. de Andorra á Zaragoza va comprendido el billete del ferrocarril de Pina á Zaragoza de 3.ª clase, y pagará el es-

ceso el viajero que pase á los coches de 1.ª ó 2.ª clase.

Los dias impares se hace el viaje de Zaragoza á Andorra de igual manera.

Despacho de billetes.

En Zaragoza, Plaza de San Francisco núm. 6. Id. Hijar, Parador del Olmo.

Id. Andorra, Posada de Francisco Sauras.

Nota para conocimiento del público.

De Azayla salen coches para Escatron y Caspe.

De Hijar salen coches para Alcañiz y Calanda.

De Alcañiz salen coches para Valdeatorrada, Valdeltormo, Calaceite, Gandesa, Cherta y Tortosa, en combinacion con los ferro-carriles de Valencia á Barcelona. 12-4

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.**SECRETO ÁRABE EXCLUSIVO**

del Doctor Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusa la jaqueca, los accidente, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nerviosa, general ó local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencias, ardores flatos, exceso de bilis, el estreñimiento y demás trastornos del aparato pastrohepato intestinal, histerismo y desarreglos menstruos, la anemia, clorosis, hidropesías, diabetes, escrófulas flaquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones, es tónico, neurosténico, altamente higiénico, salutarífico por las enfermedades que evita su uso diario y verdadera panacea para las enfermedades de la niñez. Infinitas certificaciones de médicos farmacéuticos y particulares acreditan curaciones con el «Café Nervino» rebeldes á todo otro tratamiento. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero. Teruel, Droguería de Monleon.—DEPÓSITO CENTRAL: Carretas, 29, principal, derecha.—Se manden prospectos gratis á quien los pida. P. 2—

TRASPASO.

El dueño de la fábrica de licores y despacho de aguardientes *La Maravilla*, calle del Tozal, núm. 26, y por tener que ponerse al

frente de un grande establecimiento de licores en Madrid, traspasa el referido de esta capital, con todos los útiles y aparatos necesarios para la fabricacion de los expresados licores; lo mismo que su grande parroquia de la ciudad y los pueblos de su provincia.

Tambien se compromete, en muy limitados dias, á poner al corriente en dicho ramo al menos inteligente.

Los géneros y demas que se indica se darán á pruebas. 6-2

PÉRDIDA.

El dia 28 del mes próximo pasado se extravió una sotana de carich, color gris. Se suplica á la persona en cuyo poder se halle, que si no la necesita por ser prenda cuya adquisicion nada le costó, la presente en el Bazar de novedades de D. Santos Lartiga quien tiene el encargo de gratificarle, dar las gracias y advertirle no dé bromas tan pesadas. 2-1

CORTADOS EN BUENA LUNA

y propios para construcciones, carreteria y carpinteria son las maderas que se venden en casa del M. I. S. Baron de Escriche al por mayor ó al detall y económicos sus precios.

OBRAS NUEVAS.

Pio IX y su Sucesor por Bonghi.

Es la obra moderna mas importante sobre este asunto, que está llamando la atencion en Europa.

La Nueva discordia entre Italia y la Iglesia, por el P. Curci, ámbas obras, traducidas del italiano por D. Hermenegildo Giner, se hallan de venta en las principales librerías de España: á 8 rs. en Madrid y 10 en provincias.

Los pedidos á D. Victoriano Suarez, Jacome trezo, 72, librería. 4-4

El maestro tapicero que ha llegado á esta poblacion, hace y forra toda clase de muebles, así como confecciona todo lo concerniente al ramo de tapicería.

Vive, calle del tres de Julio, núm. 19.

Im. de la Casa provincial de Beneficencia.